
濱海投65億建商貿項目
香港文匯報訊 據《濱海時報》報道，

記者從天津市濱海新區商務委獲悉，作為
新區開展農超對接及商業市場建設的重點
區域，今年大港將進一步加快商貿設施建
設、開展多項服務民生的工作，預計全年
開工建設的商貿服務業項目投資將達65億
元（人民幣，下同）。
據悉，大港今年將推進東部城區商業項

目建設，目前已經引進天津市易品建設發

展有限公司投資10.4億元，建設規模15萬平
方米的大型綜合商業廣場項目，預計今年
上半年開工建設；同時，還將在東城社區
選址新建2個標準化菜市場並不斷完善全地
區的市場網絡體系，推進大型商貿服務業
建設。
除了加快商貿服務設施建設外，大港今

年還將開展多項服務民生方面的重點工
作。

香港文匯報訊 據《濱海時報》報道，3
月17日上午11時，隨 升降機的緩緩升
起，今年首架直升機在中航直升機天津產
業基地開始進行發動機的吊裝。這意味
首架AC301直升機完成了大部件的安裝，
將進入小部件的安裝程序。預計今年首架
直升機的組裝將在今年4月
中旬完成，而今年天津基
地計劃完成10架直升機的
組裝。
目前，中航直升機天津

產業基地有2架AC301直升
機正在進行總裝，首架直
升機完成發動機吊裝後，
第二架直升機也將在近幾
日開始發動機吊裝。完成
發動機吊裝後，工作人員
將陸續進行操作系統、電
氣系統、燃油系統的安
裝。據了解，今年全年計
劃組裝10架直升機，4架為
AC301，3架為AC311，3架

為AC312。
據天津產業基地生產和技術負責人介

紹，基地內的101廠房預計年內可以封頂，
建成後將成為基地的大型直升機的組裝廠
房。預計今後天津基地還將組裝AC310、
AC352、AC313等各類型號直升機。

津產直升機4月出廠 計劃年內生產10架

■中航直升機裝機現場 香港文匯報記者張越 攝
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「樞紐+支線」模式發展 料三五年後實現

穗惠機場結盟 威脅港優勢

穗惠結盟 助紓珠三角空域擁堵專家籲穗港機場
強強聯合 錯位發展

香港文匯報訊 據中新社23日報道，國家交
通運輸部新聞發言人何建中23日透露，交通運
輸部將 力構建「兩個路網體系」，其中「收
費公路體系」佔全國公路里程不到4%，以體
現更高品質的公路服務。但對此，何建中未給
出具體的時間表。
針對有記者提問如何解決收費公路存在的問

題，何建中指出，交通運輸部將從完善相關法

規、構建「兩個路網體系」、加大對違規違法
行為懲處力度、完善統貸統還和聯網收費、加
大不停車收費（自動收費）力度5個方面應
對。
何建中介紹，交通運輸部將統籌發展以高速

公路為主的低收費、高效率的「收費公路體系」
和以普通公路為主的體現政府普遍服務的「非
收費公路體系」。其中「非收費公路體系」佔

全國公路總里程的96%以上，以政府財政資金
為主。
據知，2010年，京津冀、長三角等一些區域

已實施不停車收費，未來5年將進一步加大推
進力度。
何建中介紹說，中國公路的快速發展得益於

1984年國務院出台的「貸款修路、收費還貸」
的政策。現有公路網當中95%的高速公路、
61%的一級公路、42%的二級公路都是依靠收
費公路集資建起來的，所有收費公路建設總投
資當中接近80%都是通過銀行貸款和集資獲得
的。

香港文匯報訊（記者　許嘉俊　上海報道）浦東正在探索自由貿易
園區新模式，積極將「綜合保稅區」升級為「自由貿易園區」。這是
2011年浦東新區綜合配套改革試點工作推進會議傳出的重磅信息，亦
是浦東新區政府首次對外界盛傳已久的建設自由貿易園區傳聞的正面
表態。知情人士透露，這意味 中國首個「自由貿易園區」或將落戶
浦東。

稅賦將具極大國際競爭力
在浦東新區區委副書記戴海波看來，浦東建設自由貿易園區有兩大

主因：「首先，上海要建設四個國際級的中心，只做在岸業務肯定是
不夠的。國際級的中心，一定要在岸、離岸業務都做起來才行，但要
實現在岸、離岸業務很好的銜接，就需要一個好的平台。其次，保稅
區經過20年的發展，自身也有功能轉型升級的需求，比如真正的境內
關外政策、試點非保稅貨物以增值稅『不退不徵』方式進入保稅區運
作等等。」
戴海波同時強調，自由貿易園區只是一個國際通用稱謂，浦東更看

重的還是其中的功能。「根據設想，比如在園區裡，我們可以提供在
國際上具有相當競爭力的稅賦；還可以在外匯收付方面，讓企業更便
於按照國際通行規則開展某些業務，不用受條條框框的制約等等。」

制度環境高度融合國際規則
為了打造一套和國際通行規則相銜接的制度環境，浦東參考了國際

先進地區的一些做法，遠則紐約、倫敦，近則香港、新加坡。上海市
委常委、浦東新區區委書記徐麟說道：「去年12月，我和一些同志前
往香港和新加坡考察學習，一個深刻印象就是兩個地方的國際化程度
非常高，當地的制度環境與國際通行規則充分對接、高度融合，在某
些方面還成了規則的制定者。另一方面，我們也要虛心向深圳、濱海
等兄弟地區學習，借鑒其成功經驗。」

收費公路里程 交通部：將少於4%

浦東或現內地首個「自貿園區」

香港文匯報訊（記者　唐苗苗　惠州報

道）惠州市政府與廣東省機場管理集團公

司23日在惠州簽署《共同推進惠州軍民合

用機場運營與發展合作框架協議》，組建

新公司負責擴建、管理惠州軍民合用機

場，並爭取在今年內實現惠州機場開通民

用航班。

據廣東省機場管理集團公司透露，有意大力推
動轄下白雲機場與惠州機場結盟，並考慮將

支線航班或廉價航班轉移至惠州機場，以便白雲機
場投放大型飛機和長途幹線航班。有專家稱，穗惠
機場「樞紐機場+支線機場」發展模式可望於三五
年內形成，白雲機場拓展國際航線，必將分流香港
機場的國際客源，再加上內地高鐵網絡逐漸形成分
流國內客源，香港如不改變現在的發展模式，將漸
失優勢及潛力。

惠州機場爭取年內通民航
根據協議，惠州市政府授權惠州市航鐵發展公司

與廣東省機場集團，共同成立惠州機場有限責任公
司（簡稱「惠州機場公司」），合作開展惠州機場改
擴建及運營發展各項工作。廣東省機場集團佔惠州
機場公司90%股份，惠州市航鐵發展公司佔10%股
份。框架協議簽署後，有關方面將共同加緊開展惠
州機場復航各項申請報批和準備工作，並對惠州機
場基礎設施進行改造，以達到規定的開航條件，最
終按4D規模建設惠州機場，爭取在今年內實現惠州
機場開通民用航班。
惠州機場納入廣東省機場集團統一管理，相當於

在廣東省機場佈局上增添了一顆重要的棋子。記者
了解到，惠州機場的加盟，將有利於廣東省內機場
資源整合和統籌發展，完善機場佈局，形成以白雲
機場為核心的機場網絡結構。而廣東省機場管理集
團也已在佈局轄下白雲機場和惠州機場的結盟，使
穗惠機場聯合打造「樞紐機場+支線機場」的發展
模式，開展互補合作。而現有廣惠高速及建設中的
廣惠城際輕軌，也將使兩個機場的客貨運實現無縫
銜接。

料瓜分港機場國內外客源
研究粵港交通發展的專家鄭天祥稱，穗惠機場若

能分工合作，實現由支線機場對接中國二三線城市
的支線機場，中樞機場對接大城市的中樞機場，是
符合國際機場網絡佈局慣例的。把支線航班和廉價
航班轉移到惠州機場後，更有助於白雲機場向2015
年國際航線突破120條、旅客吞吐量達到6,000萬人
次左右的目標進軍。他說，區域內機場網絡佈局的
形成一般需要三至五年時間，屆時必然硬撼香港機
場的國內外市場。
鄭天祥說，珠三角密集分佈 香港、澳門、廣

州、深圳四個國際機場，還有珠海機場，香港機場
近年來通過參與珠海機場管理、力倡修建港深機場
鐵路等方式，圖在內地市場分一杯羹，目前已開通
的45條國內航線，觸角甚至伸及內地二線城市，但
並不足以和白雲機場120條國內航線的優勢抗衡。原
因是，香港機場與珠海機場的合作並不深入，目前
僅限於管理層面，並沒有參股投資，收益有限；港
深機場鐵路則因成本高達500億元，且預期效益並不
樂觀而擱淺。再者，內地高鐵網絡的構建，也不利
於香港借助珠海、深圳兩個機場吸引內地客流。

香港文匯報訊（記者　唐苗苗　惠州報道）研究粵港交通發展的專
家鄭天祥建議，面對白雲機場結盟擴張的競爭壓力，香港機場應揚長
避短，適當放棄內地市場，重點拓展國際市場，「例如可將現有的45
條國內航線縮減至20條，將現有的110多條國際航線增加至200條。」
但他批評道，香港機場近年的發展存在捨本逐末的情況，提出要耗幾
百億巨資修建的第三條跑道，設計長度僅為2,700米，僅能滿足國內航
線以及亞洲區域內的短途航線，對於香港鞏固並拓展國際市場沒有助
益。
事實上，鄭天祥更建議兩大機場強強聯合，錯位發展，「遺憾的是

兩大機場一直把對方當作假想敵，互相爭拓國內外市場，未能進入實
質性的合作。」他說，其實白雲機場應定位為亞洲門戶樞紐機場，而
香港機場則應發揮國際航線密集的優勢，雙方可通過航權交換等方式
共享利益，「如共同制定最優飛行航線，交換客源等等」。

香港文匯報訊（記者 唐苗苗、通訊員 雲軒 惠州

報道）珠三角地區是全世界空域最繁忙的區域之
一，珠三角的空中交通擁堵問題已經成為世界航
空運輸業亟待解決的最大問題之一。這一珠三角
機場群共同面臨的挑戰，有望隨 惠州機場開通
民用航班而得到緩解。業內人士指，此舉有望在
一定程度上改善和優化珠三角地區尤其是珠三角
東部地區的空域資源，以疏導和拓展珠三角地區
飛往華東地區的航線與航班。

空域瓶頸　區內機場共同挑戰
在廣東省機場集團的規劃中，惠州機場納入廣

東省機場集團管理所帶來的一個積極意義，就是
有望為拓展珠三角尤其是珠三角東部空域資源創
造更多的機會和條件。根據廣東省機場集團的
「十二五」戰略規劃目標，到2015年，白雲機場的
客運量將達到6,000-6,500萬人次、貨郵量達到180-

200萬噸，飛機起降達到50-55萬架次。這一目標能
否實現，其中很關鍵的一條就是機場周邊空域是
否滿足條件。近年來，白雲機場運輸生產迅猛發
展，對周邊空域環境提出了越來越高的要求。業
內人士認為，空域問題將越來越成為制約白雲機
場今後發展的瓶頸問題。
空域瓶頸也是珠三角機場群共同面臨的挑戰。

珠三角南部的深圳、香港、澳門、珠海四個機場
位於同一空域，飛行程序相互交織，上升帶、下
降帶重疊，航班量大、起降頻繁，經常出現「空
中塞車」。往返西南、華北、華東、中南的交通流
與北部機場群（白雲機場及其周邊軍用機場等）
交通流匯集於廣州上空，使得珠三角飛行空域非
常緊張。
據悉，空域緊張導致香港機場的北跑道只利用

了三分之二，深圳機場興建中的第二跑道也會陷
入同樣困境。
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廣東省機場管理集團公司有意大力推動轄下白雲機場與
惠州機場(下圖)結盟。圖為廣州白雲機場。 資料圖片

■中國首個「自由貿易園區」或將落戶浦東。圖為上海浦東市容。
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